

# BOLETIN

DEL COMITÉ EJECUTIVO DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

## Prórroga del estado de sitio?

Los diarios han ya comenzado á insinuar la especie recogida en los círculos oficiales, de una posible prórroga del estado de sitio.

Ateniéndonos al dicho de que «cuando el río suena agua trae», creemos casi seguro que la prórroga será un hecho. Y como ya se ha ponderado de mil maneras el grado de equidad política que informa el criterio del dictador Quintana respecto á la cuestión obrera, nos ahorraremos la repetición.

El estado de sitio se prorrogará porque él consulta los intereses de los grandes capitalistas; porque él permitirá que no se perjudique con movimientos huelguistas el despacho de la cosecha.

Sin embargo, ¿resultará eficaz esa prórroga? Ella entraña una nueva provocación, un nuevo signo del soberano desprecio con que es mirada la aspiración de un poco más de vida latente en el seno de la clase que trabaja.

La pregunta queda en pie. ¿Resultará eficaz para los fines que se propone el gobierno, la prolongación del estado de sitio?

Esta interrogación nos la sugiere el efecto que ha producido en el ánimo de los trabajadores la noticia dada al respecto por la prensa burguesa. La impresión recibida ha sido tan profunda que ya se ha exparcido con la rapidez del rayo entre los obreros la idea de un paro general, más ó menos largo, que exteriorice una vez más la protesta viva contra el vandalismo de un gobierno tan bajamente parcial.

Ese paro general, más que una condenación por el acto del gobierno, sería una demostración política de las energías obreras que se reúnen y preparan para dificultar é impedir en oportunidad los excesos de todo género que la clase dominante practica.

Y esa demostración de la energía y de la conciencia política que los trabajadores adquieren, la emplearán también á su tiempo, para complementar su eficacia, en el terreno electoral, enviando al parlamento legítimos representantes cuya actitud, defendida y apoyada por sus mandantes, determinará beneficios preciosos para la causa del proletariado.

Dadas por ahora la capacidad y la fuerza con que éste cuenta, y dadas también las circunstancias especiales en que lo colocan los acontecimientos actuales, siéntese naturalmente impelido á defenderse, y lucha amparándose con la única arma que sabe y puede manejar.

## ELECTORALES

Ya á nadie emboha la jerigonza ridícula del viejo Pellegrini. Es en balde que el pobre se esté desgañitando; pues, ¿que zonzos le llevará el apunte? Sus múltiples discursos son cosas muy viejas dichas por un hombre más viejo aún. Por muy diablo que haya sido Pellegrini, no fué capaz de convertirse en ermitaño. Aunque

hubiera dicho en sus discursos cosas relativamente buenas merecería la más completa desconfianza del pueblo trabajador: pues conociendo éste la tradición política del colaborador y sucesor de Juárez Celman, fundador de bancos con dinero robado al pueblo en forma de emisiones de papel moneda, fomentador de nuestra mala y cara industria protegida, autor de la ley de conversión que envilece y desprestia nuestro papel moneda con que se pagan los salarios, matufiero viejo en materia de fraude electoral: ahora, diciendo lo que él dice ante sus presuntos electores, reduciéndose á la hueca y estúpida charla de siempre, repitiendo en todos los colores y tonalidades la palabrería chabacana digna de cualquier caudillito de barrio, sin una sola idea que ilumine su cerebro embrollado, aunque sea en forma de candil, resulta ser el Pellegrini de siempre, audaz y peligroso charlatán que merece profundo desprecio y soberano desdén de todo el pueblo trabajador.

Francamente causa pena ver á nuestros hombres públicos revolcarse en la corrupción y el fraude, sin que en sus cabezas anide un solo pensamiento claro de gobierno y administración, sin una sola idea moderna que mueva sus actos, sin ningún sentimiento noble que inspire su conducta.

Riñas y peleas caseras, predominios de círculos y camarillas, vanidades y ambiciones no satisfechas, deseos espúreos de lucro y mando, son los factores que inspiran y mueven á nuestros políticos criollos.

Sobre sus cabezas pasan el tiempo y las cosas sin que nada hayan aprendido del vasto movimiento universal que empuja á las sociedades modernas por la vía infinita del Progreso.

La política, en todos los países civilizados, día á día deja de ser un empirismo convirtiéndose en una ciencia difícil y complicada que se desempeña con honradez é inteligencia. Partidos con programas claros y definidos sobre todas las cuestiones de interés colectivo y general se disputan el poder. La legislación del trabajo, el régimen impositivo, la separación de la Iglesia y el Estado son los puntos culminantes de la política honrada é inteligente.

¿Y el político criollo Pellegrini, jefe de la oposición coaligada qué ha dicho sobre todas estas cuestiones, en sus múltiples discursos? — Nada y nada. Y no es porque los ignore, sino porque el pueblo y sus intereses lo ha sido y es una entidad despreciable para nuestros politicastos.

¿Y habrá quién crea posible un acuerdo entre el Partido Socialista y la tal oposición?

El pueblo obrero, ó hará política propia, sana, inteligente, vigorosa, inspirada en los altos intereses de su clase, ó continuará siendo expoliado y vejado en el terreno político como lo es en el económico.

No es un espíritu de intransigencia doctrinaria que anima nuestra propaganda,

## Almanaque de "La Vanguardia" para 1906

Aparecerá y se comenzará á expedir el Mártes 19.

Precio de un ejemplar 0.50 ctvs.; 10 ejemplares \$ 4; 100 ejemplares \$ 30.

sino la imposibilidad absoluta de todo acercamiento entre los representantes de un régimen caduco de fraude, corrupción y patrocinio de los representantes de las ideas modernas inspiradas en los vitales intereses de la clase menesterosa é indispensable para el progreso de los pueblos.

Somos un Partido joven, vigoroso, inteligente, de fuerzas latentes incalculables para el porvenir; marchemos, pues, adelante solos y confiados en el éxito final.

¡Pero jamás nos enlodaremos en el podrido oharco de la politiquería criolla!

RIENZI.

## Guerra de fantasmas

Una de las características de los políticos criollos es la de basar sistemáticamente sus desplantes sobre entidades abstractas, desprovistas siempre de contenido y no pocas veces de sentido.

Aquí, donde el desquicio y el desbarajuste imperan soberanos en todas las manifestaciones de la actividad política; donde el soborno, el engaño y la mistificación se ponderan como cualidades morales superiores, denunciadoras de un carácter nacional vivaz y ámplio que excita al orgullo patrio, tenemos partidos «constitucionales», partidos de «gobierno» y partidos de «opinión».

En la disquisición de sus enmarañados intereses generales, tan generales que comprenden todos los intereses, á reciprocidad se enrostran los dicitos de cobardes y de pobres alucinados, atacados de los fantasmas de la «oposición» y de la «opinión», según estén en el gobierno ó lo ambicionen. Es la repetición eterna, aburridora y monótona del combate de opereta, allí donde se pregona la batalla cruenta. No hay nada digno, nada respetable ni serio detrás de nuestros partidos políticos. Los hombres no se mueven por más propósitos que los que halaguen la vanidad de la importancia personal, aumentada por la ocupación del puesto público. Y nada más. Esto, naturalmente, en las primeras partes; en el resto del elenco, los coros y comparsas se mueven por el precio que corresponda á los beneficios del espectáculo.

Si los problemas que afectan la gestión política del pueblo no fueran tan serios y respetables, como que á ellos están subordinadas todas las manifestaciones de la vida social del país, el drama de la política nacional que por su pésimo desempeño se torna en ridículo sainete, se prestaría para esparcimiento y solaz de indiferentes y descreídos si su desarrollo no comprometiese en una ú otra forma la atención de los que justifican su existencia trabajando.

Si las cuestiones se resolvieran eludiéndolas como dice con razón un ilustrado com-

pañero, nada más fácil que resolver el problema político nacional, imitando nosotros los trabajadores, argentinos y naturalizados, á nuestros hermanos extranjeros que habitan el país, que lo enriquecen y á la vez contribuyen á su atraso con su indiferencia en la gestión de su política.

Hay guerra de fantasmas arriba, pero reconozcamos también un poco de ficción abajo. El pueblo trabajador de la república, que ha sido capaz de darse cierta organización y que mediante ella ha obtenido algunas ventajas en sus condiciones de trabajo; que ha ensayado con relativo éxito sus fuerzas en dos movimientos memorables; que á despecho de la parcialidad burguesa puesta ostensiblemente en su contra, mantiene la actividad de su movimiento, debe impregnarse de la certidumbre de que hay que medir la importancia de la acción política, no solo en la eficacia de la ley para servir los intereses burgueses como en la de residencia, sino para amparar los derechos alcanzados y ampliarlos como así mismo para consolidar todas las conquistas que se realicen en el campo económico. No basta que teóricamente se reste importancia á la acción legislativa en un país como el nuestro en que las leyes las confeccionan diputados sin mandato.

Remisos como son los trabajadores para hacer la política que conviene á sus fines de clase, la política del gobierno aparece y con razón, parcialmente burguesa é inspirada por los ricos. Y es que no se puede excluir la acción del proletariado en una sola de las fases de la lucha, sin correr el riesgo de malbaratar el tiempo y las energías que bien encarriladas en la política socialista amplia y práctica, tienen que producir resultados generales siempre provechosos.

Para el pueblo trabajador la guerra de fantasmas en que se empeñan las fracciones de la burguesía, entre ellas, debe transformarse en guerra de clase de todas ellas coligadas contra el pueblo obrero, consciente y tenaz en la lucha por sus reivindicaciones sociales.

VIRGILIO AURES

## Regocijo bolichero

Estorbada en parte la acción reivindicadora de la huelga por las medidas coercitivas del gobierno, los capitalistas prodigan, ora en privado, ora públicamente, toda clase de alabanzas á la camarilla quintanista, por la audaz y atentatoria actitud asumida contra los trabajadores organizados. Pero los que más se distinguen en dispensar homenajes de esa naturaleza á los mandones que tan desalmadamente alojan las aspiraciones obreras, son los comerciantes al menudeo, que hacen y redondean sus fortunas con los centavos escatimados hora tras hora á la masa proletaria.

Revestidos de los peores hábitos é ignorantes en grado sumo, éstos comerciantes han hecho del dinero el único ideal de la vida, y corren tras él como vampiros. Los elevados sentimientos, la hidalguía, la sinceridad, las buenas costumbres, todo ha sido sacrificado por el constante ejercicio de la mentira y el engaño, siendo su característica el abyecto servilismo para con los prepotentes y la soberbia para con los humildes. Y si en alguna ocasión muestran condescender con las víctimas de sus artimañas es para no perder al cliente, y nunca para compartir sus desdichas y cooperar á sus anhelos.

Modelados, pues, en esas prácticas degradantes cómo no se van á sentir satisfechos

y alborozados por las medidas arbitrarias y draconianas de los mandones? Esta situación de fuerza les asegura por lo menos, la obligada clientela que vá á dejar en sus cajas la mayor parte del escaso salario que perciben: lo que sería dudoso si las huelgas se generalizasen en esta época como en años anteriores.

Sin embargo, si bien es cierto que durante los períodos huelguistas el comercio al menudeo experimenta un pequeño desequilibrio, en cambio pasados aquellos, vuelve de nuevo á normalizarse y con más beneficio si las huelgas tienen desenlaces favorables para los trabajadores. De aquí que las reivindicaciones obreras, además de constituir la causa más justa y humana conocida, vengán á favorecer en primer término á sus detractores y maldicientes. Pero cómo pretender que individuos bestializados vean en estas luchas un motivo de bienestar general, y sobretodo, su propio engrandecimiento?

Es elemental, por otra parte, que los gastos de los obreros están en relación con los salarios que perciben. Si éstos son limitados, forzosamente el consumo sigue la misma suerte, mermando las ganancias de los comerciantes.

Los trabajadores no deben esperar que aquellos se arrepientan de la mala partida que están jugando. En sus manos está el medio de prescindir de ellos para la obtención de los artículos de consumo. Las cooperativas, esos baluartes que tanto asustan al capitalismo, vendrán á beneficiarles y á sacar de en medio á esos desfachatados enemigos de su salud y bienestar.

A la obra, pues.

OTÓN DE LIBANO.

## LOS OBREROS PRESOS

Policía y patrones continúan aprovechando de las circunstancias para eliminar del mundo obrero todo elemento que á juicio de ellos es un peligro para la «tranquilidad pública».

Los intereses capitalistas son en este caso la tranquilidad pública.

Varios han sido últimamente los obreros detenidos y alojados en el Departamento de Policía. Entre ellos conocemos á los constructores de carros Juan Savalza y Remos Dipietro, denunciados por el patrón Sigal. Estuvieron cuatro días en el Departamento y luego fueron pasados á bordo del «Santa Cruz».

La policía detuvo el sábado último al compañero Carlos Casacuberta, talabartero, acusado por *incitación, violencia y desacato*.... (macanas de la policía). Está alojado en el cuadro 3° del Departamento.

A bordo hay actualmente unos 30 presos. Varios de éstos que solicitaron hace más de quince días pasar á Montevideo, no se les ha querido conceder el pase, desconociéndoseles con tal negativa el derecho que les acuerda el artículo 23 de la Constitución Nacional.

Ya sabemos que la Constitución es á veces como la carabina de Ambrosio: apunta pero no tira.

Por otra parte, ¡quien sabe! quizá haya sentido vergüenza el gobierno de que los orientales se estén burlando de los papeloneros que hace con las expatriaciones ridículas que efectúa.

## LA ACCION OBRERA

### Bajo el Estado de sitio

#### CAPITAL

**Talleres de Banfield.**—UNA INFAMIA QUE NO TUVO ÉXITO.—De infame puede calificarse el acto que intentó llevar á cabo un jefe de los talleres del F. C. S. Hé aquí lo ocurrido:

El juéves 7 del corriente, un obrero fraguador, sexagenario pero fuerte aún para la labor, (y que hace 32 años que trabaja para la Compañía, sufrió una ligera indisposición deteniéndose unos 10 minutos en el water-closet. El jefe Mr. Greeven aprovechó esta circunstancia y pasó nota al capataz para que lo suspendiera, con la intención manifiesta de librar á la empresa de una jubilación. El obrero citado, creyendo que se trataba de un descanso para mejorarse, quedó en su casa, y el sábado sintiéndose bien volvió al taller, y con gran sorpresa recibió otro aviso de que quedaba suspendido.

Los obreros de la sección herrería, ante proceder tan inhumano, alarmáronse y resolvieron nombrar una comisión de los obreros más antiguos para que reclamaran de Mr. Greeven una explicación de lo que ocurría. Este señor contestó con evasivas, y los obreros de dicha sección en número de 300 abandonaron el trabajo y se dirigieron á la calle en momentos que llegaba el jefe superior Mr. Grant; éste mostrose extrañado de la actitud de los obreros y trató también con evasivas solucionar el asunto, acabando por pedir una comisión para «llegar á un arreglo», pero los obreros escarmentados con la suerte que tuvo la que se apersonó al otro jefe, manifestaron que que el lunes por la mañana volverían á los talleres pero que no reanudarían el trabajo si el obrero suspendido no volvía á ocupar su puesto.

La noticia del suceso cundió rápidamente entre los 2.500 obreros que componen las otras secciones de los talleres, los cuales, á su vez, nombraron una comisión para que se apersonara al jefe. Este, que pasaba de sorpresa en sorpresa ante la actitud espontánea y resuelta manifestada por todos los obreros, manifestó por fin que «no había pasado nada, que el obrero suspendido volvería el lunes al trabajo».

De este modo terminó el conflicto surgido del ruin propósito de perpetrar una negra injusticia.

Treinta y dos años de trabajo condensado para la obra del enriquecimiento de los accionistas, la explotación permanente de un obrero por el enorme espacio de un tercio de siglo, no han llegado á significar el átomo de merecido respeto que se debe sentir, no digamos ante un viejo forjador de riqueza, sino ante una máquina arrinconada en estado de desuso.

La ironía es harto cruenta para que la desaprovechen los obreros de los talleres!

—Cuando los obreros se dispersaban para dirigirse á sus domicilios, un numeroso grupo resagado que esperaba el tren, fué sorprendido por un escuadrón de milicos armados á carabina que intentó conducirlos presos, pero llegó el tren y los milicos quedaron burlados en sus propósitos. La presencia de éstos respondía á un alarmante llamado por teléfono.

Arreglado definitivamente el conflicto, los obreros de la sección herrería hicieron circular un manifiesto entre los 2500 trabajadores de los talleres, agradeciendo la actitud solidaria demostrada por todos en dicha emergencia.

**Panaderos.**—La ley del descanso dominical exceptuó á las panaderías. A pesar de

esto. Los obreros panaderos de acuerdo con los repartidores y gracias á la organización que poseen, han conseguido el descanso dominical y el pago adelantado correspondiente a ese día. 600 panaderías han acordado esas condiciones. Otras 20 han arreglado con los obreros el turno semanal y abono del jornal del día de descanso; á pesar de este arreglo se hacen trabajos para que los obreros de estas 20 casas se pongan en las condiciones de los primeros. Sólo 4 panaderías: la «Al-saciana», «El Cañón» vieja y dos alemanas tienen personal tan especial que no solo trabaja en las anteriores y miserables condiciones, sino que para mantenerlas come y duerme en dichas panaderías con gran satisfacción de los patronos.

**Chalequeras y pantaloneras.**—El 23 de Noviembre quedó constituida la sección chalequeras y pantaloneras de la Sociedad Obreros Sastres (sección Boca), reinando mucho entusiasmo en la novel agrupación femenina.

La sección sastres hallábase en estado floreciente y su C. A. se reúne y trata sus asuntos sociales con toda regularidad, esperando que todos sus afiliados responderán en oportunidad con mayor decisión que antes de decretarse el estado de sitio.

**Escoberos.**—En el taller de Teodoro Dalié los obreros declaráronse en huelga por haber sido despedido injustamente un obrero que se negó á trabajar después de hora. A los tres días éste fué readmitido y los obreros volvieron al trabajo sin sufrir descuento por los días de huelga.

—En el taller del católico Luis Molinari, declaráronse en huelga varios obreros por haber querido el patrón violar la tarifa de jornales que había firmado de acuerdo con la sociedad.

—Los obreros del taller de Caravá abandonaron el trabajo por querer el patrón imponer á su antojo condiciones de trabajo. La Sociedad Escoberos intervino para arreglar el conflicto, pero los delegados fueron amenazados por el patrón, resolviéndose mantener la huelga hasta que éste se determine á llamar nuevamente á sus operarios, pues no le quedara otro recurso ante la decisión y entereza que anima á los huelguistas.

Aplaudimos la actitud de los escoberos, pues es ella la única que les permitirá no perder las mejoras conquistadas.

#### SAN PEDRO

Los exportadores cerealistas van tocando las consecuencias de emplear socios de la «Libre Trabajo» creyendo que los del «Centro C. de Trabajadores» ingresarán en ella, cosa que jamás se realizara en las condiciones que los exportadores pretenden.

La incapacidad, de los primeros originan diariamente gastos y contratiempos. El domingo pasado naufragó a las 6 de la mañana el pailebot «La Preferida» cargado con 5,000 bolsas de maíz, tripulado por carneros al mando del patrón José Queirolo, quién actuaba anteriormente como cocinero.

Con estos resultados no les quedará otro recurso que el de emplear la gente del «Centro Cosmopolita» que es apta y conocedora del trabajo.

#### AYACUCHO

**Sastres y costureras.**—Los oficiales sastres de la localidad presentaron á los patronos el siguiente pliego de condiciones: Saco cruzado, \$ 9; id derecho, 8; id de alpaca sin forro, 5; id de brin id, 5; sobretodos derechos, \$ 13; id cruzados, 14.

La negativa de los patronos á conceder lo pedido ha provocado la huelga de sastres, los cuales han solicitado y obtenido la ayuda del Centro Obrero.

—Las pantaloneras y chalequeras han pedido también aumento á dos pesos por la confección de cada pantalón ó chaleco. Como la negativa es probable se declararán también en huelga.

Hasta ahora, solo dos patronos están conformes con lo solicitado por los obreros.

#### 25 DE MAYO

La sociedad Cosmopolita de Trabajadores ha expulsado de su seno a varios pequeños constructores que pasaban por asalariados.

La causa de la expulsión es la de haberse descubierto que dichos individuos hallábanse afiliados á la sociedad patronal recién fundada en ésta con el nombre de Patronos Unidos, a la que se la supone similar á las famosas protectoras del trabajo libre.

Es plausible la actitud de la sociedad Cosmopolita, pues nunca podría tratar y defender sus asuntos é intereses con la intervención de individuos con miras diametralmente opuestas á las de los trabajadores.

En cuanto á la influencia perjudicial de la sociedad patronal estara en relación al desarrollo que tengan las organizaciones obreras. Si éstas son débiles, los patronos unidos podrán expropiar mejor; pero si en cambio son fuertes y bien formadas, la unión de los patronos no podrá conseguir todo su objeto. En última instancia, la sociedad patronal es un acicate que impulsa á los obreros á unirse fuertemente para oponer á la organización de aquellos una organización obrera superior.

#### ROSARIO

Una notable consternación ha producido entre los obreros la infame intención que el gobierno expresa de prorrogar el Estado de Sitio.

—Una prueba de solidaridad y resistencia han dado los obreros Fundidores que sostuvieron con tenacidad 40 días de huelga, la que fracasó debido a la acción brutal de los policianos que apresaban a los mejores elementos entorpeciendo toda acción directriz.

Este percance no obsta para que esa agremiación continúe funcionando con vigor.

#### CÓRDOBA

**Zapateros y aparadoras.**—Continúa con entusiasmo la huelga de estos obreros. A pesar de las artimañas puestas en práctica por los patronos y a pesar también de un manifiesto lanzado por los frailes aconsejando la vuelta al trabajo é insinuando dudas infames sobre la administración de cuentas de la sociedad gremial, los obreros y obreras no se dejan seducir ni engañar, respondiendo cada día con una manifestación de silbidos al llamado de la sirena de la fábrica.

Una compañía de jesuitas es co-propietaria de una de las fábricas, lo que explica la aparición del manifiesto frailuno.

Varios obreros que han tomado parte activa en este y anteriores movimientos, hanse visto obligados a venir á Buenos Aires para librarse del boycott patronal y de la persecución de la policía.

#### Abelardo Roca

Tuvimos ocasión de estrecharle la mano hace un par de meses. Era la primera vez que lo veíamos, y sus modales francos, esa alegría abierta, peculiar en él, que denotaba el hombre sano de cuerpo y de espíritu, nos cautivó desde el primer momento. Ahora nos llega como un rayo la noticia de su muerte repentina. En el primero embate del estupor nos resistimos á prestar fé al tristísimo anuncio. Nos parecía imposible que ese coloso lleno de salud y de fuerza hubiera podido

ceder tan pronto y de golpe á la traidora acometida de la muerte. Después obtuvimos detalles que desvanecieron toda duda.

Hemos perdido un compañero entusiasta y bueno, y durante un buen trecho del camino sentiremos su ausencia como un vacío extraño y doloroso á la vez. No era un socialista en el sentido doctrinario de la palabra, pero lo era por el ardor y el empuje de un creyente sincero, enamorado de una sociedad menos cobarde y triste que la actual, en la que no habrán parásitos, ni verdugos, ni es clavos.

En sus novelas, algunas de las cuales eran verdaderos y propios estudios de ambiente, fustigó á sangre los mentidos pudores, la insana codicia y la depravación solapada que arraiga en las clases «superiores», alcanzando á veces, con la exhuberante paleta de su estilo la altura de la obra de arte.

Ahora ha vuelto á la «gran madre» la tierra, que él amaba libre de servidumbre, ensanchándose bajo el beso fecundo del sol, habitada por hombres buenos, sanos y libres.

Adelante, adelante...—E. DAGNINO.

#### Eliseo Ibañez

Nació y falleció en Tucumán. Joven entusiasta, Ibañez había abrazado nuestra causa con el ardimiento y la pasión propios de los corazones sensibles escitados por las iniquidades sociales. De su breve paso por las filas socialistas quedará en la memoria de los compañeros que le conocimos el recuerdo de un apasionado por la causa, un obrero genuinamente criollo, reconquistado por el socialismo como tantos, para la emancipación y el progreso.

Era tipografo de profesión y formó parte de la respectiva sociedad de resistencia. En su faz de própagaandista, su pluma denunciadora de un estilo claro y sencillo, estuvo al servicio de la idea desde las columnas de la prensa obrera.

#### Como se pide

A la redacción del *Boletín*.—Compañero: Habiendo aparecido en nuestra hoja la noticia, suministrada por la secretaria de mi sociedad gremial, de que la huelga de torneros de la casa *Bunge y Born* fracasó debido a mi intervención «casi oficiosa», mereciendo por ella mi suspensión de la Sociedad, le pido me permita hacer presente á todos mis compañeros que hayan creído exacta la afirmación y justa mi suspensión, que estoy dispuesto a probar oportunamente ante la asamblea general, la sinceridad y coherencia de mi proceder en dicho movimiento, y por consiguiente el error que implica mi separación de la sociedad, cuya medida ha sido arbitrariamente tomada por una parte de los miembros que forman la C. Administrativa.

Dejaré por ahora constancia de que volvimos al trabajo por resolución de una mayoría de huelguistas presentes en la reunión tenida para tratar sobre dicho conflicto.

Saluda cordialmente — *Domingo Larrosa*.  
Buenos Aires, Diciembre 10 de 1905.

#### Suscripción para fomento de «La Vanguardia»

Sociedad Metalurgicos \$ 10.00; Fundidores Tipo-gráficos 2; Centro Socialista de la 4.ª 100; P. Luoni 1; F. Lanzola 1; N. N. 0.50; J. Delhom 0.50; F. Morandini 1; S. Bevacqua 0.50; G. L. Díaz, de Saladillo 2; S. Cazenave, de Pergamino 1; A. Tedesco 0.40. Total: \$ 119.90.

## INTERIOR

**Concepción del Uruguay.**—Los CONCEJALES SOCIALISTAS.—Compañero redactor del *Boletín*: Salud! El domingo 3 del corriente se efectuaron las elecciones municipales con el mejor orden posible. Nuestro Centro concurrió á ellas con sus elementos propios, presentando una lista de seis candidatos, de los cuales salieron electos según el escrutinio los tres compañeros siguientes: Manuel Bodega Agripino Figuerero y Fernando Galina, pero legalmente nos corresponden cuatro concejales. En la próxima semana se reunirá el Concejo Deliberante Municipal para aprobar las elecciones, y según opiniones autorizadas, la cuestión será resuelta favorablemente para nosotros. Así es que tendremos sobre un total de nueve concejales, cuatro de los nuestros.

Las elecciones, aparte del triunfo que ha conquistado nuestro partido, ha sido un hermoso acto de propaganda que ha despertado muchas simpatías por la causa, habiéndose anotado 14 socios nuevos.

En la asamblea del 4 del corriente se expulsó de este Centro á Simón Moyano por haber traicionado la causa votando por la lista contraria á la que sostenía este Centro.

Saluda cordialmente.—*Corresponsal.*

**Ingeniero White.**—ACCIDENTE FATAL.—En circunstancias de hallarse la noche del 4 del corriente el comp. Juan Brigante haciendo cambios con una máquina del F. C. S., fué aplastado por ella. Con su muerte su desolado hogar queda reducido á la miseria, pues la Compañía es seguro que no pensará en ayudar á la triste viuda y su tierno hijo, á pesar que el accidente ocurrió mientras la víctima ejecutaba uno de los tantos trabajos que dan vida á la empresa y riqueza á sus accionistas.

Si por muchos conceptos la Confederación de Ferrocarrileros debe luchar para conseguir la unión de todos los empleados de ferrocarriles, es sin duda uno de los principales para obtener una indemnización en los accidentes del trabajo para evitar que, como en el caso presente, la desgracia de uno alcance á varios.

El cadáver del estimado compañero, después de ser velado en el local social, fué conducido en brazos de sus correligionarios hasta las afueras del pueblo, dando lugar su inhumación á una sincera demostración de compañerismo.

## Noticias del Exterior

## Las elecciones municipales en España

Nuestros correligionarios de la península española están de enhorabuena. Varios y señalados triunfos han obtenido en las últimas elecciones municipales, siendo uno de los más importantes el conseguido en el distrito de Chamberí (Madrid) donde resultaron electos los tres candidatos presentados por la agrupación socialista de esa capital, habiendo sido la lucha mantenida en dicho distrito contra ministeriales, republicanos de diversos matices, conservadores, demócratas y vllaverdistas.

Los concejales á elegir eran cinco, resultando dos liberales y tres socialistas, siendo estos últimos los compañeros Iglesias, Caballero y Ormaechea con 930, 877 y 873 votos respectivamente.

Es la primera victoria electoral que el Partido Socialista obtiene en Madrid.

También los socialistas de Oviedo han obtenido un triunfo. Los tres candidatos que presentó la Agrupación Socialista han resultado electos.

En Villada (Palencia), de los tres candidatos que ha presentado la Sociedad Obrera Agrícola, afiliada al Partido Socialista, han resultado vencedores dos.

Han triunfado en Montilla dos trabajadores del campo iniciados en las ideas del Partido So-

cialista, los cuales se proponen ser fieles defensores de la causa del pueblo obrero.

Sus contrincantes fueron un monárquico y un republicano unionista.

En Valladolid la candidatura socialista ha sido derrotada por cuatro votos. En frente del candidato socialista han luchado siete candidatos propietarios é industriales, que han derrochado el dinero y han robado á los socialistas la mitad de la intervención. Una ronda volante que iba votando en todos los colegios, la dispersaron á estocazos los socialistas.

En Villanubla (Valladolid) han sido electos los tres candidatos socialistas, derrotando á los partidos burgueses, que luchaban unidos. Estos han apelado á la amenaza, el soborno y la trampa, pero sin resultado.

Como este Municipio se compone de 9 concejales, nuestros correligionarios tendrán mayoría en él, porque, á más de los tres socialistas elegidos, hay dos concejales de nuestras ideas.

Los socialistas de Bilbao han sacado triunfantes seis candidatos, siendo ahora diez el número de concejales socialistas en el ayuntamiento de esa ciudad.

## Terminación de la huelga de electricistas de Berlin

Los obreros no la han mantenido más tiempo porque hallándose dispuestos los patronos de todas las industrias similares á emplear el *lockout* para quebrantar la organización de los trabajadores, dichos compañeros se han hecho cargo de que las circunstancias no les favorecían.

La referida huelga comenzó por consecuencia de la reclamación de aumento de salario que en dos establecimientos hicieron los obreros de una especialidad: en uno 250 operarios y en otro 500.

Los patronos de ambos establecimientos exigieron la vuelta de los huelguistas so pena de despedir al resto del personal. Los huelguistas se mantuvieron firmes, y los patronos cumpliendo su amenaza, dejaron en la calle á 10.000 operarios. Entabláronse negociaciones para llegar á un arreglo, pero al mismo tiempo las dos Sociedades á que pertenecían los dos fabricantes amenazaban con cerrar nuevos establecimientos si no volvían al trabajo; y como los huelguistas persistieran en su actitud, aquellas extendieron el *lockout*, que llegó á comprender á 35.000 obreros. No consideraron esto suficiente los explotadores, é hicieron una nueva intimación á los huelguistas: ésta fué que si no reanudaban el trabajo el 14 de octubre acompañarían á los 35.000 parados forzosos 45.000 más; esto es, que quedarían sin ocupación 80.000 obreros. Entonces, y por las razones indicadas anteriormente, los huelguistas ocuparon sus antiguos puestos, renunciando á su pretensión de mejora.

Esta unión y esta fuerza patronales no pueden menos de advertir á los obreros de la necesidad que tienen de preparar su organización, no sólo para mejorar su estado, sino para hacerse dueños del Poder.

## Partido Socialista Argentino

**Comité Ejecutivo**—*Sesión del 12 de Diciembre.* Presentes seis de sus miembros.

El sub-comité electoral de la 4ª y el de la 20ª piden la disolución del Comité Electoral Central por considerar que no reuniéndose entorpece la marcha de la propaganda.—Se resuelve pasar las notas al expresado Comité, que se encuentra precisamente celebrando sesión.

Nota del Centro de Concepción del Uruguay dando cuenta del resultado de las elecciones municipales, en las que ha sacado triunfante cuatro candidatos, por más que hasta ahora sólo le hayan sido reconocidos tres.

Del Centro de Concordia se recibió nota y manifiesto dando cuenta de protesta formulada contra el fraude habido en las últimas elecciones.

Nota del Centro del Rosario manifestando su extrañeza y desagrado por participación del diputado Palacios en asunto pro-amnistía.

Visto el informe del delegado á Tucumán sobre el asunto Villarando versus Centro Socialista, y teniendo en cuenta los sucesos posteriores y las informaciones falsas aparecidas en *El Ferrocarril* y *Estrella del Norte*, el Comité resuelve dejar las cosas como están.

De varios Centros se reciben las planillas de estadística.

**Centro de la 3ª**—La C. A. del Centro Socialista ha proyectado la celebración de una fiesta campestre en la Is. Maciel, á mediados de Enero próximo, en beneficio de la caja del Centro.

La C. A. pide á los afiliados de agrupación y especialmente á los que trabajan, se pongan al corriente en sus cuotas. También pide á los tenedores de obras de la Biblioteca, con plazo vencido las devuelvan á la mayor brevedad.

**Centro Socialista Femenino**—Por tener que ausentarse la Secretaria general del Centro Socialista Femenino, Fén. Chertcov Repetto, queda reemplazando la comp. Isabel de Bussanich.

**Comité Electoral.**—En la reunión celebrada el martes último se resolvió organizar para la próxima semana una conferencia de propaganda, que probablemente se efectuará en el salón de la Casa Suiza. También se acordó lanzar un manifiesto que podrá ser recogido por los delegados de los sub-comités electorales el martes próximo.

Se pasó nota á la Jefatura de Policía comunicándole que se celebrarán conferencias mañana domingo en el local México 2070 y en Gascón 1150, y el 24 en el local calle Cabildo 2356.

Se acordó solicitar del Ministerio de Interior dos copias de los padrones electorales y algunos ejemplares de la nueva ley de elecciones.

También se resolvió pasar nota á las agrupaciones del Partido solicitando fondos que este Comité necesita para realizar su cometido.

**Sub-Comité de la 3ª**—Ha quedado constituido el sub-comité electoral de la circunscripción 3ª, teniendo provisoriamente instalada su secretaria, para los trabajos correspondientes en la calle Archoris 639.

**Sub-Comité de la 10ª**—En su local México 2070 habrá otra conferencia mañana domingo á las 8 de la noche.

**Sub-Comité de la 18ª**—Realizará mañana domingo á las 8 de la noche en su local Gascón 1150 la conferencia que debido al mal tiempo no pudo darse el domingo último. Hablarán los compañeros Inigo Carreras y Víctor Kuen.

**Sub-Comité Electoral de la 20ª.**—A la Secretaría de este Comité Socialista han llegado denuncias de que en la circunscripción 20ª andan agentes de Ugarte ofreciendo excepciones del servicio militar á cambio de libretas cívicas.

Este desvergonzado comercio electoral no nos extraña, pero dejamos constancia de que persiste tan descarado y envilecedor como antes.

Hoy será distribuido á los electores de la 20ª un manifiesto socialista lanzado por el sub-comité.